

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.- Número 857

SUSCRIPCIÓN En la Isla a mes pras... 1'50
Resto de España... 1'75
Extranjero... 2'50

Mahón, jueves 19 Agosto de 1909

Redacción y Administración
Castillo, 25.- Teléfono, 123.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 8 a 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nu. va 27.

Consultorio de la Goia de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n. 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres a cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 a 11 mañana. Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de mañana a 1 tarde. Regis. ro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos, de 8 mañana a 2 de la tarde, todos los días no feriados; despacho San Fernando 23.

Giro mutuo.—De nueve y media a doce y media de la tarde, los días laborales; despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborales de 9 a 1. En los muelles de sol a sol.

Telegrafos.—De sol a sol el Semáforo de Bajoli. De 7 mañana a 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 7 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde la de Mercaderes.

Telefonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3; y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborales de nueve mañana a dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez a doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 a 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 a 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior a las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos a las dos de la tarde todos los días, excepto los viernes que sale a las 12 del día.

Vapor correo.—Llega de Barcelona directamente de 7 a 8 de la mañana, sale para Palma a las 9 de la tarde.

Senos del día.—San Bernardo.
Sol.—Sale a las 5 h. 6 m.; y pónese a las 6 h. y 38 m.

Luna.—Sale a las 9 h. y 33 m. de la madrugada; pónese a las 9 h. y 27 m. de la tarde.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborales de 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 a 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón a las 14 y 30. Sale para Ciudadela a las 14 y 35. Llega procedente de Ciudadela a las 8 y 50. Sale para Mahón a las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón a las 8 y 5 y para Ciudadela a las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales, valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 a 11 mañana y de 3 a 5 tarde; sábados, de 8 a 11 y de 3 a 5; domingo, de 9 a 11. Recogida del buzón del estanco a las 7 y a las 12 y del de la Administración a la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 a 13 todos los días.

El general en jefe

Melilla 8 de Agosto.

Problema.—¿Puede un general en jefe de un ejército en operaciones arriesgar su vida en la línea de fuego?

—Los técnicos y los que no lo son contestarán que no existe semejante problema porque hace mucho tiempo que está resuelto. No, no debe arriesgar su vida aquel que tiene la acción directiva en su mano y cuya

mue te puede ocasionar una catástrofe irremediable. Pero ciertas afirmaciones pueden hacerse con gran facilidad teóricamente, no en el terreno de la práctica.

Aquí en Melilla a diario se habla y se discute del sereno arrojo del general en jefe, siendo muchos los que opinan que se expone demasiado a las asechanzas del enemigo. En efecto, todos hemos sido testigos de su valor personal. Esta guerra, por las circunstancias especiales en que se está desarrollando, ofrece curiosísimos caracteres. Es lo mismo que si un ejército en Madrid librara casi diariamente sangrientas acciones en el espacio comprendido entre el Hipódromo y el vecino pueblo de Chamartín. Todo el que quiere puede presenciar la lucha. El tristemente famoso Barranco de la Muerte está al final de una pequeña cañada de trescientos metros que acaba en las primeras casas del barrio de Triana.

En más de una ocasión me he encontrado al lado del general en jefe. Es cierto que su arrojo es imperturbable; no tiene la bélica fogosidad de Prim, pero a mí me recuerda a cada instante la figura de O'Donnell. La primera vez que le ví afrontar el fuego enemigo fué el día 23, en aquel interminable combate de dieciséis horas.

Había yo llegado al cuartel general a las ocho de la mañana, precisamente en una de las fases más comprometidas de la lucha. Hablé al general en las alturas de Los Lavaderos, el flanco de una batería de montaña, única protección que tenían tras de sí las débiles fuerzas desplegadas en guerrilla unos trecientos metros más allá.

El enemigo presentaba un frente de combate de 11 kilómetros y Marina contaba con escasísimas fuerzas. Comprendiendo yo la grave responsabilidad que en aquellos momentos pesaba sobre el general en jefe, me sentí atraído mucho más que por las incidencias del combate por la observación del propio general. Grave, sereno, sin hablar más que lo preciso. Marina dirigía sus anteojos a las guerrillas y daba sus órdenes con la misma tranquilidad que si hubiera estado en un campo de maniobras. En los momentos en que el fuego arreciaba de una manera horrible y en que el cordón de heridos aumentaba en una proporción desconsoladora, yo me fijaba en el rostro de Marina. No se alteraba ni un sólo músculo de su fisonomía; daba la sensación de un hombre en absoluto indiferente al espectáculo que le rodeaba. Me aproximé a él. Sin ocultar la gravedad de la situación me dijo respondiendo a una pregunta:

—Tengo en fuego hasta el último soldado y no puedo reforzar la línea. Me preocupa el momento de la retirada.

La tranquilidad con que el general pronunció estas palabras me produjo vivísima impresión, mayor que cuando instantes después le ví dirigirse a la barrancada de la muerte. Impresión terrible, porque la hora en que el general me decía esas sencillas palabras era la de las ocho de la mañana; la columna del general Real no había llegado; se acababa de conocer la muerte del coronel Cabrera, el combate era encarnizado... y quedaban las eternas horas de todo un día, sin que aquel hombre que tan claramente apreciaba la gravedad de la situación pudiera disponer de otros recursos que de aquellos que en aquel momento tenía comprometidos en el combate.

Yo pensaba admirado: ¿Cómo po-

drá este hombre conservar esta fría, esta imperturbable serenidad en semejantes circunstancias?... Desde esa hora comencé a formarme una idea exacta de la característica del valor milita del general en jefe.

Los partidarios de que un caudillo de tropas numerosas no combatiera como un guerrillero verán satisfecha su teoría en este ejemplo del general Marina. Pero no hay que precipitarse, porque ahora viene el reverso de la medalla, lo cual prueba que en lances de guerra no pueden hacerse afirmaciones categóricas.

He aquí que pocos momentos después de haber mantenido mi breve diálogo con el general, las descargas se hacen continuas, aumenta el fuego de un modo aterrador por ambas partes, del fondo del barranco cercano sube un rumor del infierno, las guerrillas desaparecen de nuestra vista al traspasar la cresta de la loma y una densa humareda nos oculta el teatro del combate. Vemos entonces que el general, grave, pausado, silencioso, con la vista en el suelo y sosteniéndose la barbilla con la mano izquierda como si reflexionase profundamente, se separa de nosotros y se dirige sin apresuramiento a la cúspide de la pequeña altura. El general del Real, los ayudantes del general en jefe, la escolta y cuantos estamos a su lado tratamos de seguirle. Marina se vuelve hacia nosotros con sonrisa afable:

—Señores, quédense. General Real, preste atención a la extrema derecha.

Y siempre con la cabeza inclinada y sin acelerar el paso, avanza hasta que le vimos desaparecer entre la nube de humo que sale de aquel infierno de barranco. El único que se atreve a seguirle es el teniente coronel Burguete, que no tiene puesto oficial en el combate. Pasan más de veinte minutos que nos parecen siglos; la batería de montaña tiene que suspender fuego temerosa de que los proyectiles hirieran a nuestras fuerzas y al general en jefe. Al fin venos que Marina vuelve hacia nosotros acompañado de Burguete. Su paso es el mismo, idéntica su actitud de reflexión; solamente advertimos en sus ojos graves como una sombra de infinita tristeza, vago reflejo de horror que aquellos pupilas han recogido en el fondo de la barrancada.

—¿Qué ha hecho el general?—le preguntamos ansiosamente a Burguete. El laureado teniente coronel nos responde:

—Ha llegado a la línea de fuego, me ha pedido un cigarro. Las balas llovían. Disimuladamente he querido cubrir con el mío el cuerpo del general; pero éste lo advirtió en el acto y sin decirme nada me ha separado con dulzura. Entonces—añadió Burguete, le dije:—mi general, no está usted bien aquí. El me contestó:—No hay más remedio. Es preciso dar alguna vuelta para ver lo que pasa.

—Se va observando cuán difícil es sentir afirmaciones categóricas acerca de los deberes de un general en jefe?

Pero hasta aquí hemos visto a Marina, ó dirigir serenamente el combate desde el cuartel general; ó avanzar lento y mudo hasta las guerrillas. Veámosle en un nuevo aspecto.

En las primeras horas de la tarde del memorable día 27, la brigada de Pintos, en un primer avance temerario, desaparece entera en la barrancada. Acosados los moros, retroceden, ganan las primeras alturas escarpadas y ocultos entre las peñas abren un fuego mortífero contra nuestros soldados. Los heridos caen a cente-

nares; el ilustre Pintos, que se ha recostado un momento en una piedra cae sin vida; Paez Jaramilla es arrojado de su caballo; un momento de confusión determina un retroceso...

Sigamos al general en jefe. He aquí que el paso lento se convierte en juvenil avance. Ya no lleva el general la frente inclinada al suelo. Con rapidez increíble desciende al fondo de la barrancada. Ve replegarse algunos soldados y pregunta severo: «¿Dónde va esa fuerza?». «Ha muerto nuestro general», le responden. Marina entonces grita: «Vuestro general está aquí». Y ordenando a los soldados dar frente al enemigo, el hombre silencioso, el hombre grave exclama lleno de ardor: «¡Cazadores! ¡Viva España!»

Como en esta guerra las emociones son diarias, aun se me ha ofrecido una tercera ocasión de estudiar la figura de este hombre de hierro a quien ni las fatigas rinden, ni las responsabilidades quebrantan. Le hemos visto como general en jefe que dicta sus órdenes separado del fuego abarcando el conjunto de las fuerzas que dirige; le hemos observado permanecer inmóvil y silencioso afrontando los peligros del plomo enemigo; le hemos seguido lleno de juvenil ardor ponerse al frente de batallones huérfanos de jefe. Ahora le estudiaremos en la confusión del ataque imprevisto, en la invasión audaz é inesperada casi de nuestro propio campo.

He relatado el hecho; pero lo hice en un telegrama que, aun siendo extenso, apenas si podía dar una leve idea de lo sucedido.

Sabiendo que la mayor preocupación del general en jefe consiste en estos últimos días en el regreso de los convoyes de aprovisionamiento y de las columnas protectoras de las fuerzas de ingenieros que construyen las obras defensivas, me trasladé anteayer al vecino campamento del Hipódromo, donde suele situarse el general Marina en espera del regreso de sus soldados.

Próximamente a las cinco le ví pasar con su estado mayor a la altura del Hipódromo y dirigirse a visitar los pueblos militares que están sobre la vía. Hora y media después le ví regresar y detenerse en los límites de nuestro antiguo campo donde está la posada del Cabo Moreno. Allí le esperaban algunos periodistas, con los cuales mantuvo conversación durante unos veinte minutos. Al cabo de ellos rompió la marcha, dirigiéndose sin duda hacia el Hipódromo.

Bruscamente sentimos un ruido infernal, un fuego aterrador. El enemigo, con una audacia inconcebible, se había corrido por el barranco de Sidi Muza y bajando al llano trataba a nuestra vista de cortar el paso a la columna Paez-Jaramilla, que regresaba, haciendo al mismo tiempo mortíferas descargas sobre el general y su Estado Mayor. Fué un momento terrible.

¡Gran ocasión de observar al general Marina! Y bien, ¿qué hizo el general en jefe? Ocurrió el hecho a doscientos metros de donde yo me encontraba y pude observar a mi sabor. Al escuchar la primera descarga, Marina, inalterable, hizo volver grupas a su caballo y al trotar largo se dirigió al núcleo del fuego. El combate duró doce minutos. La caballería cargó sobre los riffeños; varios caballos sin jinetes llegaron desbocados hasta donde yo estaba; después un ordenanza de caballería reclamaba mi coche para un oficial herido; una camilla conduciendo un soldado moribundo pasó a nuestro lado. La no-

che había caído, y regresé a la plaza dirigiéndome a la Comandancia general. A la puerta del edificio estaba sentado el general Arizón con varios jefes y oficiales. Antes de las ocho se apeaba el general, espí con curiosidad su rostro. Nada en él denotaba el lance inesperado. Se acercó tranquilamente al general Arizón y oí que le decía con entera sencillez:

—Los moros han bajado hasta nuestros límites.

La emoción que yo experimentaba me hizo incurrir en grave torpeza. Al acercarme al general estreché su mano efusivamente:—General, le dije, ¡vaya un aprieto!—Se volvió hacia mí a'go severo:—¿Qué aprieto? me replicó... Insiné una excusa y entonces añadió amablemente:—Nada de particular; los moros son osados... Una docena de ellos nos han hecho unos disparos sueltos.

Cambió de conversación y traspuso tranquilamente el umbral de su casa.

L. LÓPEZ BALLESTEROS.

DE BARCELONA

LOS ÚLTIMOS SUCESOS

Martes, 17.

Capítulo de bajas

Han transcurrido diez y ocho días desde que los periódicos locales, con la aprobación del capitán general, publicaron la primera relación de los sucesos de la semana roja. En ella, en la relación, hacíase constar que durante los disturbios se habían registrado 34 muertos y más de 150 heridos. Un mohín de incredulidad acogió aquellas cifras, que sólo podían admitirse como pretexto para atenuar la magnitud del desastre y devolver la paz a los espíritus, cosa esta última que hasta hoy sólo a medias se ha logrado, como ya dije en cartas anteriores.

En cuanto a las bajas, ya es otra cosa. El afán informativo de los periódicos ha revuelto todo cuanto había que revolver para alcanzar datos ciertos de los muertos y heridos en la semana sangrienta, y en pequeñas dosis van sirviéndolos a los lectores. Así sabemos que desde el día 30 de Julio al 5 del actual, han sido enterrados en los cementerios del Sudoeste, Viejo y Horta, 175 cadáveres, de ellos 95 identificados y 80 sin identificar.

Merece señalarse el hecho de que entre esos 175 muertos figuran seis niños. Mucho más difícil resulta precisar el número de heridos. Son muchos según dicen los que han rehusado los servicios facultativos por temor de verse presos ó empapelados y optaron por curarse en casa. Con todo se hacen ascender a más de 400.

Ayer daba cuenta un periódico de las circunstancias verdaderamente casuales en que sucumbieron algunas personas.

Una muchacha de servicio estaba freyendo en un lavadero de una casa próxima a la plaza de Oriente de la barriada de Gracia, donde se levantó una de las barricadas que más tenazmente defendieron los revoltosos. En medio del tiroteo general la criada cerró la puerta del lavadero, situado en la azotea de la casa. Al poco rato una bala de mauser atravesaba la puerta del lavadero y le penetraba por la espalda, partiéndole el corazón.

En la misma barriada de Gracia fué muerta una niña que estaba asomada al balcón de una de las casas de la calle de Salmerón durante el tiroteo del miércoles. Una bala de la guardia civil le penetró por el ojo derecho, dejándola muerta en el acto. La madre de la infeliz criatura salió al balcón dando desaforados gritos de dolor. La Cruz Roja subió al piso y recogió el cadáver de la pobrecilla niña, trasladándola a la casa de socorro del distrito.

Otra víctima fué un tratante en ganado

lan pronto como haya algo concre-

JUNTA DE DAMAS

Anoche se celebró en el Teatro de Verrano la función organizada por la Junta de Damas con objeto de allegar recursos...

A istió a las dos secciones celebradas un distinguido público que correspondió al caritativo llamamiento de las generosas damas...

La Banda Municipal situada a la entrada del teatro dejó oír durante los intermedios algunas composiciones de su repertorio.

Los artistas que tomaron parte en la función se esmeraron en el desempeño de sus respectivos papeles y las películas proyectadas fueron de gran efecto...

Suscripción a beneficio de los soldados heridos y familias de los muertos en la campaña de Melilla.

Calles de San Roque, Alayor y Hannover.

Suma anterior 1.831'40

Table listing names and amounts for the subscription, including José Pons, José Buils, Benita Carlos de Colorado, etc.

Calles Buenaire y San Antonio.

Table listing names and amounts for the subscription, including Luisa Vich de Alemany, Antonio Sintés, Rita Gonalons, etc.

Suscripción iniciada por la Comisión de la Cruz Roja del partido de Mahón para allegar recursos a favor de los reservistas y de los soldados y paisanos muertos y heridos en nuestro ejército de operaciones en Marruecos.

Suma anterior, 562'35 Pons y Cardona.

que el mismo miércoles regresaba del Ampurdán y al acercarse sediento a una fuente de la plaza de San Agustín...

También figura entre esta clase de víctimas un súbdito suizo, empleado en una importante casa de comercio de esta ciudad...

Por la Jefatura del resguardo de consumos se ha comunicado al alcalde, y éste a su vez lo ha trasladado al Juzgado...

El denunciado cometió algunos desmanes, inhumanos a los del resguardo a que entregaran las armas y desapareciendo luego con otros que le acompañaban.

Pudo ser reconocido, y averiguada su identidad ha sido denunciado al Juzgado correspondiente.

El fiscal del Tribunal Supremo continúa recibiendo la visita de diferentes personalidades y representantes de entidades y Corporaciones económicas, industriales, comerciales y de toda índole.

Según parece, el señor Ugarte está redactando una Memoria con los datos que va reuniendo acerca de los sucesos de la semana sangrienta, sus causas, orígenes y desarrollo.

Los avisados

Dice El Diluvio: «Parece ser que a las monjas magalenas, cuyo soberbio convento, situado en las calles de Valencia y Muntia ier, fué incendiado...

Proposiciones parecidas parece que se han hecho a otras comunidades que ocupaban conventos situados en puntos céntricos del Ensanche...

Preguntado el gobernador acerca de si se levantaría pronto el estado de guerra, ha dado a entender, reservándose una contestación categórica...

El señor Crespo Azorin ha celebrado, después de su comentado via a Madrid, algunas conferencias con el capitán general.

El dinero de los conventos

Según relación proporcionada por el Colegio de Corredores Reales de Comercio, los valores cuya retención se ha interesado por extravío o robo durante los saqueos de los conventos...

Notas sueltas

Se afirma que los Consejos de guerra celebrados hasta ahora han dictado, entre otras más graves, varias condenas a perpetuidad y a veinte años...

Siguen desfilando por la Cárcel Modelo representantes de distintos elementos políticos para saludar al distinguido periodista y concejal del Ayuntamiento don Emiliano Iglesias.

Han dejado de publicarse en Sabadell los semanarios El Federal, Rebeldes, El Imparcial de Sabadell y El Trabajo.

Dicen de Gerona que son en tan crecido número los presos por los últimos sucesos, que parece se trata de habilitar para algunos el castillo de San Julián de Ramis...

L. Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos

Consulta: de 12 a 2.

porque de una Nación hermana de Italia y con la cual todos los italianos quieren estrechar siempre más los lazos que los unen.

Entretanto aprovecho la ocasión para ofrecerle el testimonio de mi consideración más distinguida.

El Cónsul General de Italia, A. Vifastam.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 15 de Agosto. 1 vaca, 186 kilos, Murellet; 1 ternero, 86 id., Son Gall, (Alayor); 1 id., 121 idem, Estancia des Petrons; 1 id., 93 id., Vergel de Gabriel Pons; 1 id., 110 id., Se Base; 1 carnero, 13 id., Bellavista, (Mercadal); 1 id., 12 id., San Juan, (Alayor); 1 id., 10 id., Murella Nou; 2 cabras, 14 idem, Murella Nou.

Día 16. 1 vaca, 186 kilos, Binisfua den Serdina; 1 ternero, 93 id., Son Gall, (Alayor); 1 id., 108 id., Noria de Sebastián, (San Cristóbal); 1 id., 86 id., Torre Blanca; 1 id., 87 id., Torre Blanca; 1 idem, 85 id., Son Mercé de Baix, (Ferrerías); 3 carneros, 25 id., Estancia des Petrons; 2 id., 23 id., Binierroga Vey; 3 cabras, 30 id., Binisermeña; 1 id., 8 idem, Se Bufera, (Fornells).

Día 17. 1 buey, 224 kilos, Se Curia Blanca, (Ciudadela); 1 ternero, 261 idem, Ses Coves Noves, (Mercadal); 1 id., 126 idem, Noria de Sebastián, (San Cristóbal); 1 ternera, 81 id., Rafal Nou; 1 idem, 88 id., Rafal Nou; 1 id., 113 id., Pedro del Fluri, (Mercadal); 2 carneros, 24 idem, San Juan, (Alayor); 5 id., 48 idem, Bellavista, (Mercadal); 4 cabras, 42 idem, Binisermeña.

Ayuntamiento de Villa Carlos

Vacante la plaza de Farmacéutico municipal de esta Villa, por fallecimiento del que la desempeñaba, se anuncia a concurso para que los que se crean con derecho a obtener dicho destino, presenten sus solicitudes documentadas en la Secretaría de este Ayuntamiento, dentro el plazo de treinta días, que empezará a contar desde la inserción del presente en el Boletín Oficial de esta Provincia.

El sueldo asignado a dicho facultativo es de 614'40 pesetas por residencia, además de los medicamentos que se suministren a las familias pobres, que se satisfarán por separado con arreglo a la tarifa aprobada por R. O. de 15 de Septiembre de 1906.

Villa Carlos a 17 de Agosto de 1909. —El Alcalde Presidente, José Vila. —P. A. de la J. M., Juan Quevedo.

COTIZACION OFICIAL

Table with financial data: Madrid 18, 16'00; 4% interior, 85'20; 5% amortizable, 100'60; Banco de España, 454'00; Tabacos, 388'00; París vista, 9'10 a 9'00; Londres vista, 28'45 a 28'44.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO

Table with meteorological data: ALTITUD 43 METROS; Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy; Barómetro a 0° en mms., 758'7 764'2; Humedad relativa, 52 61; Dirección del viento, S. NE; Temperatura máxima de ayer, 20'0; Id. mínima de hoy, 22'2; Lluvia en 24 horas, 0'0; Velocidad del viento en idem, 270 k; Agua evaporada en idem, 6.7 mm. MAURICIO HERNÁNDEZ, Mahón 19 Agosto de 1909.

ATENE OBRERO

En Junta Directiva celebrada ayer se acordó efectuar una visita a la colonia escolar que hay establecida en el Puerto de Addaya y dirigida por el ilustrado profesor don Antonio Juan. Los señores socios que deseen asistir a esta excursión que se efectuará el próximo domingo 22 de los corrientes podrán pasar por la secretaría donde se les facilitarán los informes necesarios. Mahón 16 Agosto 1909.—El Secretario, Pedro Sintés Seguí.

BUENA OCASION.

Se venden algunos muebles. Informarán en la calle de San

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

(Edición de anoche)

Barcelona 18, 7'30.

Regreso del Rey.—Declaraciones del señor Maura.

Comunican de Madrid que ha llegado allí don Alfonso, de regreso de su viaje a San Sebastián.

En seguida ha celebrado una entrevista con el Jefe del Gobierno en la que este le ha enterado extensamente del curso de los acontecimientos.

El señor Maura, al salir de la entrevista, negó la certeza de la noticia dada por algunos periódicos referente a que el Rey pensaba marchar a Andalucía para visitar los heridos que se hallan en aquellos hospitales.

Añadió que no tenía ninguna noticia respecto a haber comenzado el avance de nuestras tropas.

Dijo que cuanto haga el general Marina lo dará por bien hecho.

El Gobierno tiene confianza en los méritos y talentos del general en jefe del ejército de operaciones y podemos esperar todos que conducirá a nuestros soldados a la victoria.

Los proyectiles de los moros

Se ha confirmado que los rifeños usan balas aspeadas que causan heridas horribles muy difíciles de curar.

Un distintivo

En las tiendas de campaña que ocupan los generales Orozco y Tovar se han izado banderas azules.

Disposición acertada

El general Marina ha ordenado que cada unidad forme una compañía con los reservistas casados.

Estas fuerzas serán destinadas a guarnecer las plazas de Melilla y Chafarinas.

Temeridad del Chaldi

Asegúrase que el caudillo rebelde que llaman Chaldi, cuyo nombre tanto ha sonado en la presente campaña, se acercó con numerosa escolta a las lomas que dominan los barrancos de Sidi-Muza.

Previsión de los rifeños

Confírmase que los rifeños están guarnecidos en las ásperas estribaciones del Gurugú, esperando el avance de nuestras tropas, del cual están bien enterados por los espías que tienen en nuestro campo.

Mientras tanto su táctica se limita a ataques nocturnos.

Cuando se realice el ataque que esperan, no se presentarán en grandes masas con objeto de evitar el destrozo que en sus filas causarían nuestros cañones.

Harán, por lo tanto, guerra de guerrillas y emboscadas en la que son tan prácticos.

De Alhucemas

Comunican de Alhucemas que arrecia cada vez más el fuego del enemigo, pudiéndose comprobar que disponen de armamento moderno, puesto que han caído veinte proyectiles en la casa del Comandante de la Plaza y centenares en la torre de la Iglesia.

El avance

No hay noticias de los corresponsales respecto del avance.

Solamente se sabía que a las diez de la mañana no había ocurrido novedad alguna.

Posteriormente informes semioficiales aseguran que han comenzado las operaciones y que estas se desarrollan con arreglo al siguiente plan:

Han embarcado en buques de la Trasatlántica y de guerra ocho mil hombres que han de formar dos columnas de á cuatro mil combatientes cada una.

Una de ellas ha desembarcado al Oeste del Cabo Tres Forcas; se supone que estas fuerzas deberán avanzar por el valle del Kert.

La otra columna desembarca en la

El general en jefe al frente del núcleo principal, fuerte de doce mil hombres, de numerosa artillería ha emprendido a marcha directamente hacia Nador por el camino ordinario.

Ansiedad

Las anteriores noticias aumentan aun más la ansiedad del pueblo en toda España.

Las redacciones de los periódicos se ven asediadas por numeroso público ávido de noticias.

Medidas del Gobierno

Por orden del Gobierno se ha interrumpido el servicio particular del correo y el telégrafo entre el teatro de las operaciones y la península.

Estas medidas regirán hasta que el Gobierno lo crea oportuno.

Por lo tanto, las únicas noticias que se tendrán, serán las informaciones oficiales.

A medida que se reciban éstos telegrafiaré con la mayor extensión.

Declaraciones de Weyler

Han sido comentadísimas las declaraciones hechas por el general Weyler.

Respecto a los sucesos de Cataluña dijo que se hubieran evitado fácilmente si el Gobierno hubiera tenido la política previsora que aconsejaban las circunstancias especiales del principado que obligan a los gobernantes a usar la mayor discreción y patriotismo.

Respecto a su mando en Africa dijo que al Gobierno no le convendría que se hiciera cargo de él y así juzga más fácil ser nombrado Presidente del Consejo que general en jefe del ejército de operaciones.

Si fuera Gobierno, añadió el general Weyler, aplicaría una política francamente expansiva y liberal.

Terminó haciendo grandes elogios del general Pintos, gloriosamente muerto en el campo de batalla, y dijo textualmente:

«—Tengo cartas tuyas que exhibiré en el Parlamento y procuraremos que se hagan efectivas todas las responsabilidades.»

Propuesta de ascensos

El general Marina ha propuesto para el ascenso por méritos de Guerra al Coronel don Ignacio Ayo que manda el Regimiento de Africa número 68, al comandante Benedicto y a bastantes oficiales.

(De esta edición)

Barcelona 18, 10'15.

Noticias satisfactorias

Ha sido dado de alta el comandante don Ricardo de la Canal y los tenientes don Francisco Bernal y don José Sánchez Ortiz que regresarán a la península a terminar su convalecencia. Han mejorado notablemente los capitanes Gil Barrero y Limón.

En la segunda caseta

Los moros han tiroteado la segunda caseta del ferrocarril hiriendo de gravedad al músico Francisco Jalón.

El «Ciudad de Mahón»

Ha llegado a Melilla el vapor «Ciudad de Mahón» y de él han desembarcado numerosos jefes, oficiales y soldados que se incorporan a distintos cuerpos.

Han desembarcado también algunos guardias civiles.

Dicho buque ha conducido además cuatro cañones de tiro rápido, un reflector eléctrico y víveres y municiones en abundancia.

Contra el Raisuli

Noticias recibidas del interior del imperio marroquí dicen que continúan la lucha contra el Raisuli los moros de la cabila Benideres, apoyados por los de las cabilas de Beni-

En el último combate que han sostenido, los raisulistas han resultado con gran número de bajas.

Voluntarios

Han salido de Madrid para la campaña 361 voluntarios, entre los que figuran algunas personas de alta posición.

Más refuerzos

El Ministro de la Guerra ha confirmado que están listas dos brigadas compuestas de elementos de diversas regiones que al primer aviso podrán movilizarse.

Barcelona 18, 19'00

Cañoneo eficaz.—Entre dos fuegos

Ayer, el crucero «Princesa de Asturias» salió de Melilla embarcando al famoso confidente rifeño conocido por el Gato, dirigiéndose a Mar Chica.

Cuando llegó allí el crucero, el confidente indicó a nuestros marinos el sitio donde se reunían los moros, comenzando nutrido cañoneo contra los puntos indicados por el Gato.

Los cañones del «Princesa de Asturias» destruyeron en poco tiempo una magnífica huerta situada en una meseta destruyendo además norias y caseríos, algunos de los cuales eran propiedad del jefe rebelde El Chaldy.

El efecto del cañoneo fué espantoso y el espectáculo que ofrecían aquellos lugares después de la acción del «Princesa de Asturias» era de desolación y muerte.

Coadyuvaron al cañoneo las baterías situadas en E'chadi y Ataiayón, cogiendo a los rifeños entre dos fuegos.

Es imponderable el espanto que se apoderó de los rebeldes al verse cogido y que mientras se escondían para evitar el fuego que se les hacía desde el «Princesa de Asturias» quedaban al descubierto ante el fuego de las baterías situadas en la parte de tierra.

Se les hicieron muchísimas bajas.

Las ametralladoras Schneider

Al notar los movimientos que hicieron ayer nuestras tropas, algunos grupos de rifeños atraídos por la curiosidad se asomaron a las estribaciones del Gurugú, poniéndose al descubierto de nuestros fuegos.

Se dejó que bajaran algún trecho corriendo, como si no se hiciera caso de ellos y los grupos fueron engrosando.

Entonces comenzaron a funcionar las ametralladoras Schneider, que barrieron a los rifeños, causando muchos destrozos entre los grupos que habían formado.

Los que quedaron con vida corrieron despavoridos á esconderse, no atreviéndose ya á salir en todo el resto del día.

Los relevos

Se hicieron los relevos de las distintas guardias de nuestro campo sin que ocurriera novedad.

Entusiasmo

Reina gran entusiasmo ante la acción llevada á cabo por nuestros marinos que demostraron su pericia proporcionando un serio escarmiento á los rifeños é hicieron sentir al caudillo rebelde El Chaldi los efectos del castigo á que se ha hecho acreedor con su conducta, después de haber recibido continuos favores de los españoles cuando se vió en la desgracia.

Alegria del Gato

Tres madrileños de buen humor han escrito una carta al confidente el Gato, felicitándole por su conducta leal á los españoles.

La carta está escrita derrochando gracia.

Los firmantes de ella se declaran admiradores del moro confidente.

El documento comienza con estas palabras: «Querido Gato» y después de llenarle de frases halagadoras solicitan que les envíe su retrato.

El confidente está contentísimo y

do, siendo la comidilla de los soldados y oficiales, que le gastan continuas bromas.

Ha prometido venir á España tan pronto como haya terminado la guerra y dice que los españoles son la mejor gente del mundo y que por nada ni por nadie dejará de prestarles sus servicios.

Puede asegurarse que ningún obsequio le hubiera llenado tanto de alegría como la carta de los tres madrileños referidos.

El «Alvaro de Bazán»

El cañonero de nuestra marina de guerra «Alvaro de Bazán» ha marchado de Melilla dirigiéndose al arsenal de la Carraca para proveerse de municiones.

Tan pronto como haya cumplido su objeto regresará otra vez á Marruecos.

El «Pinzón»

Ha llegado á Cádiz, procedente de Ceuta el cañonero «Pinzón», después de recorrer la costa que comprende el cabo Tres Forcas, persiguiendo el contrabando que se hacía á favor de los rifeños.

En Cádiz se proveerá el referido cañonero de todo lo necesario marchando otra vez á cumplir la misión que se le tiene encomendada.

Moros notables

Dícese que llegaron á Ceuta algunos notables moros de Tetuán.

El objeto de su viaje á la plaza española es para averiguar los propósitos de nuestro ejército después que éste haya tomado Zeluán.

Los moros temen que nuestro Gobierno esté resuelto á ocupar de una vez toda la zona marroquí, sobre la cual consideran las potencias europeas que ejercemos influencia.

Excitación

Ha crecido enormemente la excitación por saber el desarrollo de los acontecimientos.

En los cafés, en las calles, en todos los sitios donde se juntan algunas personas se traban polémicas entre los amigos y los enemigos de la ocupación.

Los primeros están en gran mayoría.

Otro cañoneo

Se sabe que nuestros buques de guerra cañonearon el Zoco de Nador donde se hallaban reunidos muchos rifeños.

Después de derribar algunas obras de atrincheramiento que habían construido, se les causó gran número de bajas, obligándoles á internarse más, dejando libre un buen espacio de camino para la marcha de nuestras tropas.

El general en jefe

El general Marina se muestra muy satisfecho del resultado obtenido en las últimas operaciones que se han llevado á cabo.

Ha felicitado al Comandante del crucero «Princesa de Asturias» por el acierto que tuvo en cumplir las órdenes recibidas de cañonear desde Mar Chica las posiciones de los moros.

El globo

Se ha elevado el globo que tripula el aeronauta capitán Gordejuela efectuando una nueva y completa exploración en el campo enemigo.

Los datos que ha proporcionado el capitán Gordejuela servirán mucho al general en jefe para las operaciones que se llevan á cabo contra Nador.

Continúa la ansiedad

Sigue reinando gran ansiedad esperándose de un momento á otro noticias de haberse trabado algún serio combate entre el grueso del ejército que manda el general Marina y los rebeldes que defienden las posiciones de Nador.

Los ministros son asediados á preguntas por saber si se ha recibido algún telegrama oficial.

Tan pronto como haya algo concre-

TELEGRAMA OFICIAL

Delegación del Gobierno de S. M. en Menorca

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en telegrama de hoy me dice:

Melilla 17 Agosto á las 21'25.

En Peñón, Alhucemas y Cabo Agua sin novedad. Enemigo se ha corrido por la parte de Nador donde se nota bastante movimiento hacia el Gurugú habiendo sido hostilizada esta parte desde Sidi-Hamed-El-Hach. En Sidi-Muza ha habido también tiroteo esta mañana causando bastantes bajas á los moros y por Frajana el hermano del Gato con varios policías sostuvo fuego con el enemigo al que desalojaron huyendo por barrancos Mezquita. El convoy de hoy ligeramente tiroteado ha sido muerto un soldado. El «Princesa» aproximóse á la playa bombardeando el Zoco y Nador con buen resultado regresando al fondeadero como lo ha hecho el «Pinzón».

Lo que he dispuesto se publique para general conocimiento.—Mahón 18 Agosto de 1909.—El Delegado del Gobierno, Emilio Linaces.

ALCALDÍA DE MAHÓN

Los individuos que á continuación se relacionan, se presentarán en las oficinas de esta Corporación provistos de sus correspondientes pases para serles canjeados con los de segunda reserva.

- Francisco Amengual Tallavull.
- Diego Botella Navarro.
- Juan Capó Timoner.
- Antonio Carreras Mercadal.
- José Chacón Núñez.
- Sebastián Dalmedo Gomila.
- Jaime Ferrer Hernández.
- Antonio García Carreras.
- Craciliano Gener Gomila.
- Antonio Gomila Manent.
- Francisco Gomila Pons.
- Francisco Gomila Villalonga.
- Jaime Gomila Gofalons.
- Francisco Gornés.
- José León Cuenle.
- Gabriel Llambias Pons.
- Jaime Mánzano Pons.
- Antonio Mercadal Planells.
- Antonio Mercadal Seguí.
- Miguel Mercadal Papelludi.
- Juan Mir Camundi.
- Juan Moll Cardona.
- Francisco Mora Roselló.
- Francisco Morales Fernández.
- Gabriel Morillo Pons.
- Francisco Olives Carreras.
- Antonio Orfila.

- Antonio Orfila Meliá.
- Bartolomé Orfila Sitges.
- Francisco Orfila Seguí.
- Juan Orfila Arbona.
- Antonio Palliser Ponselí.
- Antonio Pons Suaus.
- Bernardo Pons Mercadal.
- Cristóbal Pons Carreras.
- Cristóbal Pons Mus.
- Francisco Pons Mercadal.
- Francisco Pons Cardona.
- Francisco Pons Pons.
- Francisco Pons Villalonga.
- Gabriel Pons Capó.
- Joaquín Pons Mesquida.
- José Pons Pons.
- Juan Pons Cardona.
- Juan Pons Gornés.
- Lorenzo Pons Carreras.
- Miguel Pons Cardona.
- Pedro Pons Carreras.
- Julian Puig Tuduri.
- Juan Rotger Truyol.
- Sebastián Rotger Orfila.
- José Salas Pons.
- Antonio Seguí Cardona.
- Antonio Sintés Seguí.
- Antonio Sintés Vives.
- Benito Sintés Coll.
- José Sintés Pons.
- Jaime Solá Gomila.
- Gabriel Terrés Coll.
- Juan Timoner Payeras.
- Antonio Tuduri Carreras.
- Luis Uhler Carmona.
- Vicente Val Meliá.
- Miguel Vidal Pons.
- Pedro Vidal Carreras.
- Rafael Vinent Villalonga.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Mahón 17 Agosto de 1909.—P. A. Pedro Pons Sitges

TUPINAMBA

TOSTADERO DE CAFÉ Y FABRICA DE CHOCOLATES

HA OBTENIDO MEDALLA DE ORO en las exposiciones de París, Versalles, Bruselas, Lyon y el Grand Price en la de Nápoles.

El café "Tupinamba" es sano y digestivo
El café pintado ó falsificado suvenena

Vendiendo bueno y no falsificando, se aumenta el negocio. Este es el lema de la casa TUPINAMBA.
De venta en «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí Hermanos, Plaza Príncipe, 14. Proveedores de tropas.

Agencia "La Argentina"

Despacho de carga -- España Ultramar y Extranjero

Paquetes Postales para las Américas

Rambla Santa Mónica 33, y Plaza de la Paz -- BARCELONA

Se acaba de establecer un nuevo servicio de encargos de domicilio á domicilio desde Barcelona á Ciudadela y vice-versa, contando con medios para servir con prontitud y economía.

Los encargos podrán entregarlos ó avisar para recogerlos en CIUADDELA, á Juan López, calle Alfonso XIII, 48. BARCELONA, á Pedro Puigendolas, Rambla Santa Mónica 33, y Plaza de la Paz.

MACÉN DE MADERAS de Miguel Hernández

Andén de Levante, 30 y 31

GRAN REBAJA DE PRECIOS

| Pino Flandes | Pesetas | Abeto | Pesetas |
|------------------|---------|----------------------------|---------|
| 3 por 9 el palmo | 0'20 | 3 por 9 el palmo | 0'20 |
| 2 por 8 » | 0'28 | 3 por 8 » | 0'25 |
| 1 1/2 por 8 » | 0'20 | 2 1/2 por 8 » | 0'22 |
| 1 1/4 por 8 » | 0'15 | 2 1/2 por 7 1/2 » | 0'18 |
| 1 por 8 » | 0'13 | 2 1/2 por 6 » | 0'16 |
| 3/4 por 8 » | 0'10 | | |
| 1/2 por 8 » | 0'08 | Pino Tea | |
| 3 por 6 » | 0'20 | 3 por 9 1/2 Extra el palmo | 0'44 |
| 1 por 6 » | 0'07 | 3 por 9 corriente | 0'40 |
| 3 por 4 » | 0'01 | | |

Se encontrará existencia de tablonos serrados desde un kilo hasta seis.

Persianas

fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la esterería de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.—Mahón.

Consultorio médico quirúrgico

Calle del Doctor Orfila, n.º 4 (antes Morenés)
Dirigido por los médicos D. Baltasar Tomé Ortiz Especialista en Partos y Enfermedades de la Matriz D. Mariano de Ribá de Cimo Especialista en las enfermedades de las vías urinarias

Horas de Consulta
Enfermedades de la Matriz de 11 á 1. Enfermedades de las vías urinarias de 6 á 8.
Además tienen los dos unidos una consulta de Cirujía General de 4 á 6.
Precios.—Lunes, miércoles y viernes 3 pesetas. Los demás días 1'50. Martes y sábados de 2 á 4 gratis para pobres.

CRUADO.—Se necesita uno en el casino La Unión que esté bien enterado de los servicios de dependiente de café y al mismo tiempo que sepa algo de cocina. Pa a informes y condiciones, dirigirse al conserje del casino.

PARA VENDER.—Lo está una galera nueva de seis asientos. Para informes, dirigirse en Villa-Carlos, calle de la Iglesia, número 51.

HUÉSPEDES.—Se desea encontrar hospedaje á todo estar en una casa particular que pueda ofrecer precios relativamente módicos.

Coches de JAIME PONS (Berruga)

Calle de la Infanta, núm. 9
Servicio entre Mahón y Ciudadela

LUNES.—Salida de Mahón á Ciudadela á las 6 de la mañana.
MARTES.—Salida de Ciudadela á Mahón á las 8 y media de la mañana.
MIÉRCOLES.—Salida de Mahón á Ciudadela á las 6 de la mañana.
JUEVES.—Salida de Ciudadela á Mahón á las 3 de la tarde.

PRECIOS

| | | | |
|-------------------|------------|-------------------------|--------|
| De Mahón á Alayor | Ptas. 0'75 | De Mahón á Alayor | » 0'75 |
| » » Mercadal | » 1'50 | » Alayor á Mercadal | » 0'75 |
| » » Ferrerías | » 2'25 | » Mercadal á Ferrerías | » 0'75 |
| » » Ciudadela | » 3'00 | » Ferrerías á Ciudadela | » 1'00 |

ARGENTINO HOTEL DE Antonio Serra

Abierto recientemente en la Plaza de la Constitución, número 2.—MERCADAL

VEDADOS

Estancias de Biniaxa
Queda terminantemente prohibido cazar en los terrenos de Biniaxa, habiéndose nombrado dos Guardas Jurados para su vigilancia.

GRAN REVOLUCIÓN!! NUESTRO INVENTO YANKI!!

Máquina de escribir por 25 duros

THE AMERICAN NEW

La nueva máquina "The American New" por su sencillez, solidez y facil manejo, por su poco peso, por su corrección y claridad en la escritura, por su facilísima composición, es la competidora de cuantas existen en el mercado.

Un niño de diez años la manejará perfectamente á la hora de hacer práctica. No tiene teclado, ni letras de cauchou, ni resortes, ni palancas, etc... Piezas todas estas, que necesitan recomposición y cuyo coste, es casi tan caro como el de una máquina nueva.

Nuestra máquina, basta á toda persona diez minutos de práctica para saber escribir con ella. Su peso de 2 y 1/2 kilogramos la hace transportable con facilidad, adquiriéndola, por todas estas condiciones, los viajeros de comercio.

Es utilísima y práctica en toda casa comercial y no tiene rival para todo particular por su sencillez y poco precio. ¿Por qué pagar por una de las demás máquinas 600, 800 ó 1.000 pesetas, cuando por 25 duros estáis perfectamente servidos? Vedlas y os convenceréis.

Agente exclusivo en Baleares: MANUEL BELTRÁN, Hijo.

MENORQUINES A ARGEL

El magnífico nuevo y veloz vapor VILLA DE SOLLER

hará el último viaje á Argel. Salida de Mahón para Argel el próximo miércoles 18 del actual á las 8 de la mañana.

Salida de Argel para Mahón el viernes día 20 del actual á las 5 de la tarde.

Precios de pasaje
En primera cámara

Ida y vuelta Ptas. 40'00
Ida ó vuelta solamente. » 25'00

Segunda cámara
Ida y vuelta. » 20'00
Ida ó vuelta solamente. » 17'50

Cubierta
Ida y vuelta. » 20'00
Ida ó vuelta solamente. » 12'50

NOTAS.—Los pasajeros que se despaquen en Argel el precio que se cita se entiende en francos.

Para informes, despacho de pasajes y demás dirigirse en esta á don Miguel Estela, Nueva 38

EN VENTA.—Un carruaje para la venta de vino, otro para conducir sillares y un torno-cedazo, todo á un precio módico.

Para informes dirigirse al caserío de Torret, número 26.

VEDADO.—Queda terminantemente prohibido el cazar y transitar en los predios Rafal Vey, Llibertó Vey y Estancia de Llibertó.

PARA ALQUILAR.—Lo está una casa recién restaurado con espacioso jardín, en la calle del Castillo.

Talleres de P. Sturla

Calle Castillo, núm. 27.—MAHÓN

AFIGIONADOS:

En estos talleres encontraréis toda clase de productos químicos, preparaciones hechas para la fotografía, como igualmente placas y papeles sueltos ó al por me. También encontraréis quien os hace á cualquier hora toda clase de operaciones del uso, como son cargar y descargar los aparatos, revelar, impresionar copias, etc. Encontraréis también los que tengan afición al arte, máquinas fotográficas, de ocasión, en perfecto estado y bajo prueba á precios relativamente baratos.

NOVEDAD

Postales dobles de vistas de Menorca en fotografía solo á 35 ptas. una. También as hay de sencillas al bromuro á 0'15 una, fototipia en color á 0'10 una y com. Próximamente se abrirá un nuevo muestrario de postales variadas y vistas de Menorca en diferentes tamaños en la Plaza del Carmen, las cuales irán anotadas con Se hacen retratos en postales y demás tamaños á precios sin competencia.

EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean. También se componen máquinas de escribir, gramófonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados. Las composuras de relojes se garantizan por un año. Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2.—Mahón

Nuevo Taller de carpintería y ebanistería

Calle de la Infanta, número 176-A

En dicho establecimiento se admitirán toda clase de trabajos del ramo. Se construyen ventanas desde 7 palmos en adelante á 5 pesetas palmo si son de madera de pino, y á 4'75 si son de abeto.

Se pintará y empapelará á domicilio á precios módicos. Se reciben encargos en la calle de Cifuentes, número 16.

LA PARCELONESA

Taller de Corsetería á cargo de

MARIA RODAMILANS DE GASSO

Habiendo recibido esta industrial los últimos modelos de corsés, de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer á su clientela cuantas novedades existen en el ramo, comprometiéndose desde luego á confeccionar los elegantes

- Corsé Reina Victoria (último modelo).
- Id. forma recta Inglesa (modelo 1908).
- Id. forma recta Parisiense (modelo Abril 1909).
- Id. forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909).
- Id. La Sultana.
- Id. forma Cinturón (modelo 1908).
- Id. Imperial.
- Id. forma elegante.
- Id. forma Parisiense.
- Id. forma Emperatriz.
- Mariposas.
- Fajas ventrales, para contener la obesidad y tirantes para evitar la cargazón de espaldas.

Asimismo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés forma recta desde UNA PESETA el par.

Deyá, 1.—Mahón

La Voz de Menorca

Edición de la noche

Mahón, jueves 19 de Agosto de 1909

Suplemento al núm. 857

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Barcelona 19. 3'15.
(Recibida á las 12'15)

Tiroteos

Numerosos grupos de rifeños, protegidos por la obscuridad de la noche, bajaron del Gurugú y se emboscaron en varios puntos cercanos á nuestro campamento.

Al amanecer sostuvieron tiroteos con nuestras tropas, principalmente en los alrededores de Sidi-Muza, donde había escondida numerosa fuerza enemiga.

Las parejas de caballería que prestan el servicio de descubierta fueron también hostilizadas, teniendo que acudir algunas fuerzas en su auxilio.

Las baterías de obuses situadas en el fuerte de Camellos y en el Hipódromo rompieron el fuego contra los escondrijos de los moros, logrando ahuyentarles después de hacer buen número de disparos.

El tiroteo duró más de cinco horas.

El convoy

El convoy que marchó ayer para aprovisionar las fuerzas destacadas en las casetas del ferrocarril se hizo sin novedad y sin que los moros molestaran á las fuerzas que lo protegían.

Preocupaciones del general Marina

El general en jefe de las fuerzas que luchan en Marruecos se muestra preocupadísimo examinando minuciosamente el terreno con objeto de trazar la trayectoria que conviene seguir en el iniciado avance por el campo enemigo.

La principal preocupación del general Marina es ver hacia donde se podrán encontrar algibes ó manantiales con objeto de que los soldados sufran lo menos posible las molestias de la sed.

Otra de las cosas que procura dejar bien prevista el general en jefe es la forma en que se ha de llevar á cabo el racionamiento del ejército, sobre todo cuando haya ocupado las posiciones de Nador y se dirija á Zeluán.

Respecto á las noticias que se tienen en Melilla de la ansiedad que

reina en la península por saber el resultado de las operaciones, ha dicho el general Marina que sólo un exagerado optimismo puede hacer creer que es cuestión de uno ó dos días el obtener el coronamiento de los esfuerzos que se están realizando.

Deben reflexionar los impetuosos que se ha de andar con toda cautela y previsión para lograr ver realizados los planes de ocupación que se tienen trazados.

Para la información

Siguen llegando á Melilla corresponsales de periódicos de varios puntos de la península y del extranjero para informar detalladamente á sus respectivas publicaciones del curso que siguen los acontecimientos en el campamento español.

Las oficinas militares cuidan de proveerles de los necesarios pases para que puedan cumplir lo mejor posible su misión.

Raterías

Se ha notado que los innumerables bultos que se remiten desde la península conteniendo gran cantidad de regalos para nuestros soldados llegan á Melilla mermadísimos.

Esto ha provocado gran indignación pidiendo que se averigüe quiénes son los culpables de tales raterías y se les aplique un castigo ejemplar.

Descarga de provisiones

En la rada llegan constantemente buques conduciendo víveres y municiones para las tropas.

La descarga se hace con gran actividad habiendo ocupados muchos hombres en estos trabajos.

Las obras del ferrocarril

Confíase que dentro de la presente semana quedarán terminadas las obras del ferrocarril en el trozo comprendido desde el muelle hasta Mar Chica facilitándose así grandemente el aprovisionamiento del ejército de operaciones.

Para lograr que esté terminado en la fecha citada hay empleados muchos hombres que trabajan sin descanso.

El abastecimiento de la plaza

Comunican de Melilla que la plaza

está muy bien abastecida de toda clase de víveres, exceptuando el pescado, pues los pescadores prefieren trabajar en la descarga de los buques que dedicarse á las tareas de su oficio porque de aquella manera tienen mejor asegurado su jornal.

Se ha cortado los abusos que cometían los abastecedores durante los primeros días haciendo pagar un valor exagerado por sus mercancías.

Aumento considerable de los rebeldes

Desde que el famoso cabecilla el Chaldi ha vuelto á encargarse de las fuerzas que componen la harka los rebeldes han aumentado considerablemente atraídos por el prestigio que tiene entre ellos el caudillo marroquí.

Este no se da un momento de reposo enviando emisarios á las cabilas del interior para que acudan en auxilio de los combatientes.

Del Peñón

Dicen del Peñón que los moros continúan encendiendo hogueras todas las noches en los puntos más elevados de la costa.

El tiroteo sigue sin apenas tener interrupción constestando nuestros soldados á los disparos de los moros.

Reina allí densísima niebla.

La guarnición se halla sin novedad á pesar del nutrido fuego de los enemigos.

Nuevo Capitán general para las islas Canarias.

El general Martitegui ha sido nombrado Capitán General de las islas Canarias.

El nombramiento ha sorprendido á todo el mundo.

La prensa dice al general Martitegui que le desea un feliz éxito en el delicado asunto de las milicias que otro ha provocado y que él tendrá que solucionar.

Los españoles de la Habana

El Centro Asturiano de la Habana está haciendo grandes esfuerzos con objeto de organizar un batallón de voluntarios que marche al Riff á ponerse á las órdenes del general Marina.

Dicho batallón se llamará de Vara de Rev.

La noticia ha producido gran entusiasmo siendo muchos los españoles residentes en la isla de Cuba que se han suscrito por importantes cantidades y otros han dado su nombre comprometiéndose á formar parte del citado batallón.

La Voce de Menorca

Edición de la noche

Miércoles, 19 de Agosto de 1909

Suplemento al núm. 837

Servicio Telefónico de LA VOZ DE MENORCA

(Comunicación telefónica de nuestra correspondencia en Barcelona)

Barcelona 19, 3.15.
(Recibida a las 12.15)
Títulos

Numerosos grupos de rifeños, procedidos por la operación de la noche, bajaron del Gatuño y se embarcaron en varios puntos cercanos a nuestro campamento.

Al amanecer sostuvieron un combate con nuestras tropas, principalmente en los alrededores de S. de M. y de S. de B. donde se había escondido numerosa fuerza enemiga.

Las parejas de caballería que forman el servicio de descubierta, también hostilizadas, se acercaron a algunas fuerzas en su camino.

Las patrillas de obuses situadas como el fuerte de Camello y en el de S. de M. como también el fuerte de S. de B., se vieron aumentados después de hacer buen número de disparos.

El tiroso duró más de cinco horas.

El convoy que marchó ayer para aprovisionar las tropas desfiladas, las castrales del fuerte, así como la novedad y sin que los rifeños se acercaran a las fuerzas que lo escoltaban, provocaron el fuerte de S. de M. y S. de B.

El general en jefe de las tropas que luchan en Marruecos se manifestó preocupadísimo examinando minuciosamente el terreno con el objeto de trazar la trayectoria que debían seguir en el futuro avance por el camino enemigo.

La principal preocupación del general Martín es ver cómo se comportan los rifeños en las montañas que forman el eje de la sierra de S. de M. y S. de B. para lo menos posible los rifeños se de la sierra.

Una de las cosas que preocupan al general Martín es el terreno que forma el eje de la sierra de S. de M. y S. de B. para lo menos posible los rifeños se de la sierra.

La sierra de S. de M. y S. de B. para lo menos posible los rifeños se de la sierra.

La sierra de S. de M. y S. de B. para lo menos posible los rifeños se de la sierra.

termina en la península por saber el resultado de las operaciones, ha dicho el general Martín que sólo un exército oportunamente puede hacer frente a la cuestión de uno ó dos días el objeto el coronamiento de los rifeños que se están realizando.

Deben reflexionar los imperiosos que se ha de andar con toda cautela y precisión para lograr ver realizados los planes de ocupación que se tienen trazados.

Para la información

El general Martín a Melilla correspondientes de periódicos de varios puntos de la península y del extranjero para informar detalladamente a sus respectivas publicaciones del curso que siguen los acontecimientos en el campamento español.

Las oficinas militares cuidan de proporcionar de los necesarios para que puedan cumplir lo mejor posible su misión.

Noticias

Se ha notado que los innumerables bullets que se remiten desde la península contenida gran cantidad de rifeños para nuestros soldados llegan a Melilla mercedemente.

Esta ha provocado gran indignación cuando se sabe que se están utilizando los rifeños de las castrales y se les sigue un castigo ejemplar.

Discarria de provisiones

En la tarde llegó oportunamente a Melilla un convoy de provisiones y municiones con el objeto de abastecer a las tropas que se encuentran en el campamento.

La obra de S. de M. y S. de B. para lo menos posible los rifeños se de la sierra.

La obra de S. de M. y S. de B. para lo menos posible los rifeños se de la sierra.

La obra de S. de M. y S. de B. para lo menos posible los rifeños se de la sierra.

La obra de S. de M. y S. de B. para lo menos posible los rifeños se de la sierra.

está muy bien abastecida de toda clase de víveres, exceptuando el pescado, del que los pescadores prefieren traer a la boca de las buques que dedicarse a las tareas de su oficio. Por otra parte, la marina tiene muy bien organizado su jornal.

Se ha notado los rifeños que continúan los disparos durante los primeros días haciendo pagar un impuesto exigido por sus mercancías.

Algunos considerables de los rifeños que el mismo capitán de S. de M. y S. de B. para lo menos posible los rifeños se de la sierra.

El general Martín a Melilla correspondientes de periódicos de varios puntos de la península y del extranjero para informar detalladamente a sus respectivas publicaciones del curso que siguen los acontecimientos en el campamento español.

Las oficinas militares cuidan de proporcionar de los necesarios para que puedan cumplir lo mejor posible su misión.

Noticias

Se ha notado que los innumerables bullets que se remiten desde la península contenida gran cantidad de rifeños para nuestros soldados llegan a Melilla mercedemente.

Esta ha provocado gran indignación cuando se sabe que se están utilizando los rifeños de las castrales y se les sigue un castigo ejemplar.

Discarria de provisiones

En la tarde llegó oportunamente a Melilla un convoy de provisiones y municiones con el objeto de abastecer a las tropas que se encuentran en el campamento.

La obra de S. de M. y S. de B. para lo menos posible los rifeños se de la sierra.

La obra de S. de M. y S. de B. para lo menos posible los rifeños se de la sierra.

La obra de S. de M. y S. de B. para lo menos posible los rifeños se de la sierra.

La obra de S. de M. y S. de B. para lo menos posible los rifeños se de la sierra.